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Verein der Lokalen Aktionsgruppe (LAG) 
Eider- und Kanalregion Rendsburg (AktivRegion) e.V. 
 
Protokoll: Mitgliederversammlung am 16.06.2020 
 

Beginn: 18:30 Uhr 
Ende:  20:06 Uhr 
 
Ort:  Nordkolleg Rendsburg (Genossenschaftsgebäude) 
 

Anwesend: 
25 Personen (TN-Liste siehe Anlage 1) darunter 

 7 stimmberechtigte WiSo-Partner, 9 ab TOP 6 
 9 stimmberechtigte kommunale Partner 
 
TOP 1 Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende; Herr Neidlinger, begrüßt Herrn Klindt vom LLUR sowie die Mitglieder und 
Gäste. Der Vorsitzende stellt die ordnungsgemäße und fristgerechte Einberufung der Ver-
sammlung sowie die Beschlussfähigkeit fest. Jedes Mitglied erhält eine Stimmkarte. 
 
 
TOP 2 Anträge zur vorläufigen Tagesordnung (Änderungswünsche, Ergänzungen) 
 
Herr Neidlinger beantragt, TOP 10.6 zu ändern auf „Wahl von 4 kommunalen Beisitzern“ 
und um TOP 10.7 „Wahl von 6 WISO Beisitzern“ zu ergänzen. Weitere Anträge zur Ta-
gesordnung werden nicht gestellt. Die Tagesordnung lautet wie folgt: 
 
1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2. Anträge zur Tagesordnung (Änderungswünsche, Ergänzungen) 
3. Genehmigung des Protokolls vom 26.03.2019 
4. Bericht des Vorsitzenden 
5. Bericht des Regionalmanagements 
6. Aufnahme neuer Mitglieder 
7. Kassenbericht 
8. Bericht der Kassenprüfer 
9. Entlastung des Vorstands 
10. Wahlen zum Vorstand (m/w/d) 
10.1 Wahl des Vorsitzenden 
10.2 Wahl des 1. stellvertretenden Vorsitzenden 
10.3 Wahl des 2. stellvertretenden Vorsitzenden 
10.4 Wahl des Kassenwartes 
10.5 Wahl des Schriftführers 
10.6 Wahl von 4 kommunalen Beisitzern 
10.7 Wahl von 6 WISO Beisitzern 
11. Wahl eines Kassenprüfers (m/w/d) 
12. Beschluss zum Regionalbudget 
13. Beschluss zur Umschichtung von Mitteln zwischen den Schwerpunktthemen und entsprechender Anpassung 
 der Strategie 
14. Evaluierung  
15. Verschiedenes und Termine 

 
Die geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 16/ Ja-Stimmen: 16 (9 KV / 7 WISO) / Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 
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TOP 3 - Genehmigung des Protokolls vom 26.03.2019 
 
Das Protokoll der letzten Mitgliederversammlung vom 26.03.2019 wurde den Mitgliedern 
mit der Einladung zugesandt. Es werden keine Änderungswünsche geäußert. 
 
Das Protokoll wird bei einer Enthaltung angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 16/ Ja-Stimmen: 15 (8 KV / 7 WISO) / Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 1 

 
 
TOP 4 - Bericht des Vorsitzenden 
 
Herr Neidlinger berichtet aus der Arbeit der LAG. 
 
Sitzungen 
 

Vorstand 2 Sitzungen, 2 Umlaufbeschlüsse zum Regionalbudget 

Projektbeirat 3 Sitzungen 

 
 
Auswirkungen von Corona auf die Arbeit der Geschäftsstelle 

 während der gesamten Zeit war die Geschäftsstelle während der üblichen Geschäfts-
zeiten besetzt (kein Homeoffice, da Bürogemeinschaft im Homeoffice war) 

 Teilnahme an Videokonferenzen mit der Bundes- und Landesebene 

 keine Sitzungen, keine Auswärtstermine 

 letzte Vorstandssitzung und PB-Sitzung glücklicherweise vor der Corona-Pandemie 

 Projektanträge konnten auf den Weg gebracht werden 

 dringende Besprechungen mit den Projektträgern wurden unter Beachtung der Ab-
stands-Regeln durchgeführt 

 keine größeren Einschränkungen der Arbeit in der Geschäftsstelle  
etwas Mehraufwand durch Umlaufbeschlüsse 

 leichte Verzögerungen bei einigen Projektabrechnungen, um 1 bis 2 Monate, aber nicht 
gravierend in Bezug auf den Mittelabfluss 

 
Projekte 
• Anzahl der beratenen/geförderten Projekte: 10, davon ein Kooperationsprojekt 
• Inhaltliche Schwerpunkte: Sport, Daseinsvorsorge, Tourismus 
• Gesamtfördersumme ca. 400.000,00 € 
• ausgelöster Invest  ca. 900.000,00 € 
 
Sitzung 

 
Projekt 

 
Antragstel-

ler/Projektträger 
Stand Förderung 

Bruttoinvestiti-
on 

19.03.2019 
Büdelsdorfer Yacht-
Club e. V. 

Erneuerung und Modernisie-
rung der Steganlage 

Vom LLUR 
 bewilligt 

25.531,00 € 134.872,22 € 

 
Wasserversorgungs-
genossenschaft 
Schülp e. G. 

Erstellung eines Konzeptes zur 
Erweiterung der Infrastruktur 
für die künftige Wasserversor-
gung 

Vom LLUR 
 bewilligt 

15.110,34 € 35.962,61 € 

      



Seite 3 von 16 

02.07.2019 Tennisclub Büdelsdorf Erwerb einer Traglufthalle 
Vom LLUR 
 bewilligt 

82.650,00 € 220.000,00 € 

 
Amt Eider / ETS / 
KoopProjekt 

Entwicklungspotentiale und 
Handlungsempfehlungen zur 
wassertouristischen Stärkung 
der Eider- Region 

Vom LLUR 
 bewilligt 

25.550,00 € 43.435,00 € 

 Stadt Rendsburg 

Gestalterische Umsetzung der 
Neuausrichtung der Dauer-
ausstellung im historischen 
Museum der Stadt Rendsburg 

Vom LLUR 
 bewilligt 

148.194,96 € 193.920,00 € 

 
Gemeinde Wester-
rönfeld 

Erweiterung des Jugendzent-
rums um eine Küche 

Vom LLUR 
bewilligt 

47.889,07 € 94.980,00 € 

 
LAG i. V. m. Entwick-
lungsagentur 

Bestellung einer hauptamtli-
chen Sportkoordination für die 
Region Rendsburg 

Dem PB vorge-
stellt 

ohne Abstimmung 
---- --- 

 Gemeinde Borgstedt 
Errichtung einer Kindergärtne-
rei 

Dem PB vorge-
stellt 

ohne Abstimmung 
--- --- 

      

03.09.2019 
AWR Abfallwirtschaft 
Rendsburg-
Eckernförde 

Machbarkeitsstudie Power To 
Gas 

Beim LLUR 
 eingereicht 

42.000,00 € 83.300,00 € 

 
LAG i. V. m. Entwick-
lungsagentur 

Sportkoordination Teilzeit 
Vom LLUR 
 bewilligt 

66.120,00 €  113.810,00 € 

 
 
Regionalbudget 
Die Fördermittel aus dem 2019 erstmals zur Verfügung stehenden Regionalbudget wurden 
gut nachgefragt, so dass es in den Jahren 2019 und 2020 fast vollständig ausgeschöpft 
werden konnte. 

 2019 17 Anträge, 17 Förder-Projekte 

 2020 20 Anträge, 15 Förder-Projekte 

 jeweils ca. 200.000,-- € 
Eine Übersicht über die Projekte wird als Tischvorlage ausgehändigt. 
 
Aktuelles Budget 

Derzeit überzeichnet ist der Schwerpunkt Wachstum und Innovation. 

Durch Umverteilung nicht verbrauchter Mittel aus anderen Aktivregionen zum 31.12.2019 
hat die LAG einen Zufluss von 147.262,41 € zu verzeichnen. 

Die Verteilung soll generell prozentual über die Schwerpunkte erfolgen, aber Abweichun-
gen sind möglich (siehe TOP 13). 

 
Mitgliederentwicklung 
Kommunal: 26 
WiSo:  41 
Gesamt:  67 
 
Es liegen 6 Anträge auf Mitgliedschaft vor (TOP 6). 
 
Neue Förderperiode – neue IES 

Zum Ende der aktuellen Förderperiode befassen wir uns gedanklich mit der zukünftigen 
Entwicklungsstrategie unter Berücksichtigung der Entwicklungen und Themen in der Regi-
on und ihrer Akteure (Entwicklungsagentur, Region Rendsburg GmbH, Tourismus, etc.). 

2019 wurde eine Strategiegruppe ins Leben gerufen. Bisher fanden zwei Sitzungen statt, 
eine dritte ist für 08/2020 vorgesehen. 
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Es sollen möglichst viele Akteure eingebunden werden, um eine auf die Bedürfnisse und 
Möglichkeiten der Region abgestimmte Entwicklungsstrategie zu erstellen. 
 
Herr Neidlinger dankt allen, die in den Gremien der LAG und in der Projektarbeit mitwirken 
und lobt die vertrauensvolle Zusammenarbeit. Er bedankt sich bei Herrn Klindt für die Be-
gleitung und Unterstützung mit seinem Fachwissen und den Erfahrungen aus eigener 
kommunalpolitischer Betätigung und bittet ihn, den Dank an die Kollegen aus dem LLUR 
weiterzugeben. 
 
 
Top 5 - Bericht des Regionalmanagements 
 
Herr Neumann berichtet aus der Arbeit des Regionalmanagements. 
 
5.1 Projekte 
Zu den bereits genannten werden durch die LAG auch weitere Projekte begleitet. Herr 
Neumann empfiehlt, weitere Ortskernentwicklungskonzepte zu erstellen, da diese oft Vo-
raussetzung für Fördermittel sind. 
 
GAK Ortskernentwicklungskonzepte 

 Haale (Dorfgemeinschaftshaus, Kaufmann) 

 Westerrönfeld (Veranstaltungszentrum) 

 Bovenau (Annäherung der Ortsteile, Veranstaltungszentrum) 

 Jevenstedt (Ärztehaus) 
 
Eigenprojekt KALEIDOSKOOP 
Wegen der Corona-Krise wurden die für das Projekt vorgesehenen Abläufe geändert. Ur-
sprünglich waren 9 Video-Folgen geplant, drei davon umgesetzt. Aufgrund der Schließung 
von Kultureinrichtungen ist es derzeit nicht möglich, das Projekt fristgerecht umzusetzen, 
eine Fristverlängerung bei PTJ wird beantragt. Das Projekt basiert auf drei Ziel-Ebenen: 
Darstellung der kulturellen Vielfalt in der Region, Kulturangebote und Kulturschaffende 
bekannt zu machen, Lust für eigene kulturelle Aktivitäten zu wecken. 
Herr Neumann weist darauf hin, dass die Homepage um den Bereich Kultur ergänzt wurde 
und zeigt anschließend einen der Beiträge aus der Serie KALEIDOSKOOP: 

 
 
Social Media 
YouTube: 261 Abos, Facebook: 1535 Abos / 1435 Likes 
 
Herr Pfüller ergänzt, dass die genannten Abo-Zahlen über denen anderer Institutionen in 
der Region liegen. In 97 unterschiedlichen Videos wird die Region dargestellt. Die Videos 
werden von Herrn Pfüller geplant, produziert und auf facebook verwaltet und vermarktet. - 
Dazu gehören: Projektvideos, Mr. Egge entdeckt …, Julia unterwegs..., Tipps fürs Wo-
chenende, Imagefilme, Musikvideos, Eventfilme, Werbefilme und „Kulturzauber“. Es wird 
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darauf geachtet, dass die Region Rendsburg bei jedem Format "im Bild" ist, so dass ein 
Werbeeffekt für die Region entsteht. 
Das Video zum 125-jährigen Kanalgeburtstag, das auch auf der Grünen Woche gezeigt 
wurde, hatte über 4.000 Aufrufe, ein Trailer des Norddeutschen Filmfestes 19.000 Aufrufe, 
das vom Naturerlebnisbad 9.000 Aufrufe und das Imagevideo der Entwicklungsagentur 
8.400 Aufrufe. Sowohl die Vielzahl als auch die Vielfalt der Videos sind einmalig in der 
Region. 
Zur Aufteilung YouTube und Facebook berichtet Herr Pfüller, dass YouTube eine bessere 
Qualität aufweist und als Backup dient, in dem nach Kategorien gesucht wird. Die Face-
book-Seite der LAG wird mittlerweile auch zur Verbreitung von Videos anderer Institutio-
nen genutzt. Zum Beispiel konnte hier der Imagefilm vom RBC Rendsburg platziert wer-
den. Auf YouTube sind mittlerweile 51 Videos vorhanden und es konnten insgesamt 
135.649 Aufrufe erzielt werden. 
Zusätzlich zum Videocontent werden Fotos aus der Region sowie wichtige Nachrichten 
aus der Region oder der AktivRegion gepostet und interessante Beiträge für die BürgerIn-
nen der Region von anderen Seiten geteilt. Auch diese Zahlen stechen in der Region her-
vor. 
 
Während der Corona-Zeit kam die Idee auf, den Greenroom zu nutzen, um der Kultursze-
ne unter dem Titel „Kulturzauber“ eine digitale Bühne zu bieten und diese in einen regiona-
len Kontext zu stellen.  
 

 
 
 
Eigenprojekt Sportkoordination für die interkommunale Sportentwicklung in der Region 
Rendsburg 
Die Erstellung eines Sportportals wurde ausgeschrieben und von vier Bietern wurden drei 
zu Bietergesprächen eingeladen, die am 18.06.2020 stattfinden. Ein Teil des Projekts be-
steht aus einer kartenbasierten Darstellung, in der alle Sportstätten in der Region aufge-
führt sind und auf der sich die Vereine präsentieren können. Es ist vorgesehen, Vorberei-
tungen für ein Hallenbelegungssystem zu treffen. Später soll es die Möglichkeit geben, 
über das Sportportal zur Verfügung stehende Sporthallen zu buchen. Es wurde eine Teil-
zeitstelle (19,5 Std.) für die Sportkoordination ausgeschrieben. Die Stelle wurde zum 
01.04.2020 mit Frau Knierim besetzt. 
 
Frau Knierim gibt einen Einblick in ihre Arbeit: 
 
Planungsgruppen 
Bei den Sitzungen der Planungsgruppen werden die aktuellen Anliegen besprochen, die 
Projekte verfolgt, der Sportentwicklungsplan weitergeführt und Themen abgearbeitet. Es 
werden Kooperationen angeregt oder vertieft. 
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PG Nord-Ost: 
Von 13 Vereinen in der Planungsgruppe nehmen ausschließlich 2 Vereine daran teil. Auf 
Nachfrage bei den Vereinen werden kein Interesse oder persönliche Differenzen als 
Grund für das Desinteresse genannt. 
 
PG Süd: 
Von 18 Vereinen nehmen im Durchschnitt 7-12 Vereine an den Sitzungen teil. Die Gruppe 
ist aktiv und die Sitzungen sind konstruktiv. Die Zusammenarbeit unter den Vereinen ist 
gut. 
 
PG Mitte: 
Von 33 Vereinen nehmen im Durchschnitt 5 Vereine an den gemeinsamen Sitzungen teil. 
Die Gespräche mit den Wassersportvereinen sind durchaus positiv zu bewerten. 
 
PG West:  
Von 6 Vereinen nehmen 4-6 Vereine an der Sitzung teil. Die Gruppe ist offen und fast all-
mählich Vertrauen zueinander.  
 
Lenkungsgruppen 
Im Abstand von 3-4 Monaten wird die Lenkungsgruppe über die Situation und Arbeit der 
Vereine informiert. 
 
Sportdialog 
Es wurde Ende 2019 der Sportdialog ins Leben gerufen. Dieser wird vom Kreissportver-
band und der Sportkoordination zusammen durchgeführt. Dort geht es z.B. um Neuerun-
gen beim Kreissportverband und Ergebnissen der Planungsgruppesitzungen.  
 
Leider mussten Corona bedingt bisher die meisten der für 2020 geplanten Sitzungen aus-
fallen. 
 
Projekte, die innerhalb der PG entwickelt werden: 

Vereinsübergreifender Sportlehrer 

Für die Region Süd soll ein vereinsübergreifender Sportlehrer eingestellt werden. Dieses 
Projekt wurde in verschiedene Sitzungen umfassend beraten. Die Umsetzung des Projekts 
soll 2020 erfolgen. Aufgrund der aktuellen Situation kommt es zu Verzögerungen. 
 
Bau einer Traglufthalle 
Der Büdelsdorfer Tennis-Club hat über die AktivRegion einen Förderantrag für eine Trag-
lufthalle gestellt, um ihre Plätze saisonunabhängig zur Verfügung stellen zu können. Ein 
Förderbescheid liegt vor. Die Fertigstellung ist für Oktober 2021 geplant. 
 
Kooperation Rendsburger Tennisvereine 
Der Prozess verlief am Ende nicht sehr erfolgreich, da sich insbesondere ein Akteur einer 
sinnvollen Zusammenarbeit verweigert. 
 

Wassersportprojekt in Borgstedt 

Dieses Thema beinhaltet die Koordination der Kooperation mehrerer Vereinen. Es geht 
um eine neue Wassersport-Sparte innerhalb des bestehenden Yachtvereins – ein in dieser 
Form für die Eider- und Kanalregion neuer Ansatz, der die Wassersportaktivitäten fördern 
soll. 
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Fit für’s Schwimmen 

Im Oktober 2019 bat der Verein „Plietsch und Stark“ um Mithilfe bei der Koordination eines 
Schwimmprojekts für Kinder in der Übergangszeit von der Hallen- in die Freibadsaison im 
AQUACITY Rendsburg. Das Projekt wird unterstützt vom Aquacity Rendsburg, dem Kreis-
sportverband, Kinderschutzbund, RTSV, DLRG und DLRG-Junior sowie dem Landes-
schwimmverband. Hier geht es um Kinder und Jugendliche im Alter von 5 bis 21 Jahren. 
Das Projekt umfasst ein 9-tägiges kostenloses Schwimmtraining. Jedes Kind sollte an 
Wasser gewöhnt werden, im besten Fall ein Seepferdchen erreichen können. Das Projekt 
musste aufgrund der Corona-Krise auf das nächste Jahr verschoben werden. 
 
Sportportal 
Bei der Leistungsbeschreibung und dem angelaufenen Auswahlverfahren haben die 
Sportkoordinatorin und de KSV mitgewirkt. 
 
 
Herr Schneider hebt die Wichtigkeit der Schwimmfähigkeit in unserer gewässerreichen 
Region hervor und bedauert, dass es nicht verpflichtend über die Grundschulen angebo-
ten wird. Er bedankt sich für das Engagement, um Kindern und Jugendlichen die 
Schwimmfähigkeit zu vermitteln. 
 
 
AG Plietsch und Stark 
Herr Neumann berichtet, dass durch die Corona-Maßnahmen einige Aktivitäten ausgefal-
len sind, die über die Schulen liefen. Auch die erstmals geplanten Schwimmkurse für Kin-
dergartenkinder und die bewährte Sommerferien-Schwimmschule können bedauerlicher-
weise nicht durchgeführt werden. 
Die Bio-Brotbox wird zum Schuljahresbeginn in abgewandelter Form allen ErstklässlerIn-
nen überreicht. Von der Abfallwirtschaftsgesellschaft gibt es zusätzlich im gesamten 
Kreisgebiet eine nachhaltige Emil-Flasche, die auf Anregung der AWR bereits 2019 in der 
Region verteilt wurde und auf ein positives Echo stieß 
 
 
TOP 6 - Aufnahme neuer Mitglieder 
 
Es liegen folgende Anträge auf Mitgliedschaft vor: 

 Christian Scherpe – privat 

 Peter Raub – privat 

 Mittelholstein Tourismus e.V. – Vertreter Heiko Müller  

 Bernhard Scheil - privat 

 Marc Stümke – privat 

 Jörn Hoppmann – privat 
 
Der Vorsitzende fragt, ob es weitere Anträge auf Mitgliedschaft gibt. Dies ist nicht der Fall. 
Die Voraussetzungen für die Aufnahme der oben genannten Antragsteller sind erfüllt. Ei-
ner Abstimmung im Block wird zugestimmt. Die Anträge werden einstimmig angenommen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 16 / Ja-Stimmen: 16 (9 KV / 7 WISO) / Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 
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TOP 7 - Kassenbericht 
 
Der Kassenbericht 2019 wurde mit der Einladung zur Jahreshauptversammlung versen-
det. Her Neumann erläutert kurz die Positionen. 
 

Ausgaben 2019 Plan Ist 

gew. Geschäftstätigkeit     

Gehälter, Spesen, Fahrtkosten, Aus- und Weiterbildung AG brutto 115.000,00 € 115.059,15 € 

2100 Büromiete 7.500,00 € 7.043,52 € 

2200 Büronebenkosten (Strom, Tel., etc.) 1.800,00 € 1.966,33 € 

2300 Büromaterial 2.500,00 € 1.169,87 € 

2400 Kontoführung 200,00 € 142,10 € 

3000 Öffentlichkeitsarbeit allgemein 1.000,00 € 1.802,80 € 

3020 Messe NORLA 500,00 € 600,08 € 

3025 Messe sonstige 0,00 € 2.177,56 € 

3030 Messe IGW 2020 0,00 € 5.097,07 € 

3040 Social Media/Öffentl.keitsarbeit (Videoprod. und Personalkosten) 13.500,00 € 7.678,26 € 

3050 Gesund am NOK 1.000,00 € 476,56 € 

3100 EDV 3.500,00 € 2.070,60 € 

3200 Marketingprodukte (Print, Web) SONG NOK-Outs 3.000,00 € 1.064,75 € 

Zwischensumme 149.500,00 € 146.348,65 € 

nicht Föfä     

1700 Vorstand 2.400,00 € 2.400,00 € 

1800 Sportkoordination 7.113,60 € 3.391,19 € 

5000 KoFi Private 4.700,00 € 3.477,97 € 

5010 Eigenprojekt KALEIDOSKOOP 19.719,60 € 19.106,52 € 

5500 GAK-Programm Regionalbudget 200.000,00 € 182.044,18 € 

6000 Bewirtung 500,00 € 430,91 € 

7000 Mitgliedschaft ALR-Netzwerk 1.600,00 € 1.553,20 € 

7100 Mitgliedschaft BAG-LAG 300,00 € 500,00 € 

7200 Mitgliedschaft RD 2030 370,00 € 365,00 € 

7300 Mitgliedschaft Gesund am NOK 250,00 € 250,00 € 

Zwischensumme 236.953,20 € 213.518,97 € 

   SUMME 386.453,20 € 359.867,62 € 

   Einnahmen 2019 Plan  Ist 

Überschuss 2018 -38,30 € -38,30 € 

Mitgliedsbeiträge GEP-Kommunen 66.500,00 € 66.500,00 € 

Mitgliedsbeiträge nicht GEP-Kommunen 3.000,00 € 3.598,05 € 

ELER-Förderung   I/2019 

80.920,00 € 

31.512,72 € 

ELER-Förderung II/2019 37.583,90 € 

ELER-Förderung III/ Sensibilisierung 2018/2019 0,00 € 

1800 Sportkoordination 7.113,60 € 7.113,60 € 

2300 Rückstellung für Büroausstattung, EDV aus HHJ 2018 1.900,00 € 1.900,00 € 

3030 IGW 0,00 € 20.000,00 € 

3040 Rückstellung für Marketingprodukte aus HHJ 2018 2.000,00 € 2.000,00 € 

3040 Social Media Zuschuss EA 0,00 € 5.000,00 € 
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Rückstellung Koop LAG Havelland aus HHJ 2017  200,00 € 200,00 € 

Rückstellung für gesund am NOK aus HHJ 2018  500,00 € 500,00 € 

5000 Rückstellung Kofi Private 50.000,00 € 50.000,00 € 

5010 Förderung BULE LandKultur für KALEIDOSKOOP 19.719,60 € 19.719,60 € 

5500 GAK Programm Regionalbudget 180.000,00 € 180.000,00 € 

Zinsen 0,20 € 0,20 € 

SUMME 411.815,10 € 425.589,77 € 

Rücklage KoFi private 25.300,00 € 28.317,61 € 

Rückstellung IGW 2020 0,00 € 14.902,93 € 

Rückstellung für Erstattung Regionalbudget an LLUR 0,00 € 16.250,86 € 

2300 Rückstellung für Büroausstattung, EDV aus HHJ 2018 0,00 € 1.900,00 € 

3040 Rückstellung für Marketingprodukte aus HHJ 2018 0,00 € 2.000,00 € 

1800 Rückstellung für Übergang Sportkoordination 0,00 € 2.000,00 € 

sonstige Rückstellungen, Rechnungsabgrenzung 61,90 € 0,00 € 

Summe 25.361,90 € 65.371,40 € 

Über/Unterschuss 0,00 € 350,75 € 

 
Herr Neumann erklärt, dass der Überschuss von 350,75 € der Entwicklungsagentur erstat-
tet wird. 
 
 
TOP 8 - Bericht der Kassenprüfer 
 

 
Geschäftskonto Liquikonto Projektkonto Summe 

Kontostand 01.01.2019 13.810,04 € 8.000,41 € 110,22 € 21.920,67 € 

Einzahlungen 318.572,41 € 54.000,20 € 51.833,20 €   

Einzahlung von Liquikonto/Girokonto 
(Rückbuchungen) 51.682,39 €   11.000,00 €   

Auszahlungen 320.446,12 € 58.682,39 € 47.846,65 €   

Auszahlung an Liquikonto/PK  
(Umbuchung) 48.000,00 €   10.000,00 €   

Kontostand 31.12.2019 15.618,72 € 3.318,22 € 5.096,77 € 24.033,71 € 

 
Herr Bareiß berichtet, dass die Kassenprüfung am 31.03.2020 von ihm und Herrn Holm 
durchgeführt wurde. Die Belege zu den Einnahmen- und Ausgabenpositionen der drei 
vorhandenen Konten (Girokonto, Liquiditätskonto, Projektkonto) wurden bis zum Stichtag 
31.12.2019 geprüft und die Salden nachgerechnet. Die Belege wurden mit den Kontoaus-
zügen verglichen und geprüft. Die Prüfer stellen fest, dass die Kasse ordnungsgemäß und 
überprüfbar geführt wurde und keine Differenzen oder Beanstandungen vorlagen. Die 
Kassenprüfung war gut vorbereitet, die Ein- und Ausgaben übersichtlich dargestellt und 
rechnerisch nachvollziehbar. Herr Bareiß dankt Frau Engler und Herrn Neumann für die 
ordnungsgemäße Kassenführung. Herr Bareiß weist darauf hin, dass die Belege schon 
von mehreren Institutionen geprüft wurden, u. a. vom LLUR, dem Landesrechnungshof 
und der zuständigen Finanzbehörde. 
 
Herr Neidlinger dankt Herrn Bareiß und Herrn Holm für die Durchführung der Kassenprü-
fung. 
 
 
TOP 9 Entlastung des Vorstands 
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Herr Bareiß stellt den Antrag, der Kassenführung und dem Vorstand Entlastung zu ertei-
len. Der Antrag wird bei einer Enthaltung angenommen. Dem Vorstand wird Entlastung 
erteilt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 17 (8 KV / 9 WISO) / Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 1 

 
 
TOP 10 Wahlen zum Vorstand (m/w/d) 
 
Turnusgemäß ist der Vorstand der LAG neu zu wählen. 
 
10.1. Wahl der/des Vorsitzenden 
 
Herr Neidlinger übergibt den Vorsitz der Versammlung an Herrn Hohenschurz-Schmidt. 
Herr Hohenschurz-Schmidt bittet um Vorschläge für das Amt des Vorsitzenden. Herr Neid-
linger wird zur Wiederwahl vorgeschlagen. Herr Hohenschurz-Schmidt fragt die Versamm-
lung, ob es weitere Vorschläge gibt und ob geheime Wahl gewünscht wird. Beides ist nicht 
der Fall. Herr Hohenschurz-Schmidt fragt Herrn Neidlinger, ob er im Fall einer Wiederwahl 
diese annehmen würde. Herr Neidlinger bejaht. Herr Hohenschurz-Schmidt stellt Herrn 
Neidlinger zur Wahl. Die Mitgliederversammlung stimmt der Wiederwahl von Herrn Neid-
linger als Vorsitzender bei eigener Enthaltung einstimmig zu. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 18 (9 KV / 9 WISO) /  Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 

 
Herr Hohenschurz-Schmidt gratuliert zur Wiederwahl und übergibt den Vorsitz der Ver-
sammlung an Herrn Neidlinger. 
 
 
10.2 Wahl der/des 1. stellvertretenden Vorsitzenden 
 
Herr Neidlinger bittet um Vorschläge für das Amt der 1. Stellvertreterin/des 1. Stellvertre-
ters. Herr Hohenschurz-Schmidt wird zur Wiederwahl vorgeschlagen. Der Vorsitzende 
fragt die Versammlung, ob es weitere Vorschläge gibt und ob geheime Wahl gewünscht 
wird. Beides ist nicht der Fall. Herr Neidlinger fragt Herrn Hohenschurz-Schmidt, ob er im 
Falle einer Wiederwahl diese annehmen würde. Herr Hohenschurz-Schmidt bejaht. Herr 
Neidlinger stellt Herrn Hohenschurz-Schmidt zur Wahl. Die Mitgliederversammlung stimmt 
der Wiederwahl von Herrn Hohenschurz-Schmidt als 1. Stellvertretenden Vorsitzenden bei 
eigener Enthaltung einstimmig zu. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 18 (9 KV / 9 WISO) /  Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 

 
 
10.3 Wahl der/des 2. stellvertretenden Vorsitzenden 
 
Herr Neidlinger bittet um Vorschläge für das Amt der/des 2. Stellvertretende Vorsitzenden. 
Herr Gilgenast wäre in Abwesenheit zur Wiederwahl bereit und wird von Herrn Neidlinger 
vorgeschlagen. Der Vorsitzende fragt die Versammlung, ob es weitere Vorschläge gibt 
und ob geheime Wahl gewünscht wird. Beides ist nicht der Fall. Herr Neidlinger erklärt, 
dass Herr Gilgenast im Fall einer Wiederwahl diese annehmen würde. Herr Neidlinger 
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stellt Herrn Gilgenast zur Wahl. Die Mitgliederversammlung stimmt der Wiederwahl von 
Bgm. Gilgenast als 2. Stellvertretenden Vorsitzenden einstimmig zu. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 18 (9 KV / 9 WISO) /  Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 

 
 
10.4 Wahl der Kassenwartin/des Kassenwartes 
 
Herr Neidlinger bittet um Vorschläge für das Amt der Kassenwartin/des Kassenwarts. Herr 
Jäger wäre in Abwesenheit zur Wiederwahl bereit und wird von Herrn Neidlinger vorge-
schlagen. Der Vorsitzende fragt die Versammlung, ob es weitere Vorschläge gibt und ob 
geheime Wahl gewünscht wird. Beides ist nicht der Fall. Herr Neidlinger erklärt, dass Herr 
Jäger im Fall einer Wiederwahl diese annehmen würde. Herr Neidlinger stellt Herrn Jäger 
zur Wahl. Die Mitgliederversammlung stimmt der Wiederwahl von Herrn Jäger zum Kas-
senwart einstimmig zu. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 18 (9 KV / 9 WISO) /  Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 

 
 
10.5. Wahl der Schriftführerin/des Schriftführers 
 
Herr Neidlinger bittet um Vorschläge für das Amt der Schriftführerin/des Schriftführers. 
Frau Bgm.in Petersen wird zur Wahl der Schriftführerin vorgeschlagen. Der Vorsitzende 
fragt die Versammlung, ob es weitere Vorschläge gibt und ob geheime Wahl gewünscht 
wird. Beides ist nicht der Fall. Herr Neidlinger fragt Frau Petersen, ob sie im Falle einer 
Wahl diese annehmen würde. Frau Petersen bejaht. Herr Neidlinger stellt Frau Petersen 
zur Wahl. Die Mitgliederversammlung stimmt der Wahl von Frau Petersen bei eigener 
Enthaltung einstimmig zu. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 17 (8 KV / 9 WISO) /  Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 1 

 
 
10.6. Wahl von 4 kommunalen Beisitzern 
 
Der Vorsitzende fragt, ob Einzelabstimmung gewünscht wird. Dieses ist nicht der Fall. Als 
kommunale Beisitzer stellen sich zur Wahl: Bgm. Rainer Hinrichs (in Abwesenheit), Bgm. 
Hans-Otto Schülldorf, Bgm. Sönke Schwager und Bgm. Hans-Georg Volquardts. Die ge-
nannten Beisitzer werden zur Wahl vorgeschlagen. Herr Neidlinger fragt die Versamm-
lung, ob es weitere Vorschläge gibt und ob geheime Wahl gewünscht wird. Dieses ist nicht 
der Fall. Herr Neidlinger erklärt, dass Herr Hinrichs im Vorwege erklärt hat, dass er im Fal-
le einer Wiederwahl diese annehmen würden. Herr Neidlinger stellt die vier kommunalen 
Beisitzer im Block zur Wahl. Die Mitgliederversammlung stimmt der Wahl der vier kommu-
nalen Beisitzer einstimmig zu. Die anwesenden Bgm. nehmen die Wahl an. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 18 (9 KV / 9 WISO) /  Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 

 
 
10.7. Wahl von 6 WISO Beisitzern 
Der Vorsitzende fragt, ob Einzelabstimmung gewünscht wird. Dieses ist nicht der Fall. Als 
WISO-Beisitzer stellen sich zur Wahl: Klaus-Peter Lucht, Heiko Müller, Pastor Ulrich Frie-
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se, Guido Froese, Anke Samson und Otto Schneider. Die genannte/n Beisitzer/in werden 
zur Wahl vorgeschlagen. Herr Neidlinger fragt die Versammlung, ob es weitere Vorschläge 
gibt und ob geheime Wahl gewünscht wird. Dieses ist nicht der Fall. Herr Neidlinger er-
klärt, dass die nicht anwesenden Beisitzer im Vorwege erklärt haben, dass sie im Falle 
einer Wiederwahl diese annehmen würden. Herr Neidlinger stellt die sechs WISO-
Beisitzer im Block zur Wahl. Die Mitgliederversammlung stimmt der Wahl der sechs 
WISO-Beisitzer einstimmig zu. Die anwesenden WISO-Beisitzer nehmen die Wahl an. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 18 (9 KV / 9 WISO) /  Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 

 
 

TOP 11 Wahl eines Kassenprüfers (m/w/d) 
 
Herr Bareiß scheidet als Kassenprüfer aus. Herr Neidlinger bittet um Vorschläge. Herr 
Frank wird zur Wahl für die Kassenprüfung vorgeschlagen. Der Vorschlag wird von den 
Mitgliedern unterstützt. Es liegen keine weiteren Vorschläge vor. Herr Neidlinger fragt 
Herrn Frank, ob er die Wahl annehmen würde, was dieser bejaht. Herr Neidlinger stellt 
Herrn Frank zur Wahl. Die Mitgliederversammlung stimmt der Wahl bei eigener Enthaltung 
einstimmig zu. 
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 17 (9 KV / 8 WISO) /  Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 1 

 
 
TOP 12. Beschluss zum Regionalbudget 
 
Seit 2019 setzt die LAG die Mittel des Regionalbudgets für Kleinstprojekte aus dem GAK-
Förderprogramm ein. 
 
Die Mitgliederversammlung beschließt, dass die Umsetzung des GAK Förderprogramms, 
insbesondere die Einführung und Bearbeitung des Regionalbudgets, satzungsgemäße 
Aufgabe des Vereins ist. Die Mittel werden grundsätzlich nach den Regularien der IES - 
allerdings ohne Budgetierung auf Themen - vergeben. Abweichungen gibt es bei den Be-
wertungskriterien und bei der Bagatellgrenze.  
 
Abstimmungsergebnis: 
Abgegebene Stimmen: 18 / Ja-Stimmen: 18 (9 KV / 9 WISO) / Nein-Stimmen: 0 / Enthaltungen: 0 

 
 
TOP 13 - Beschluss zur Umschichtung von Mitteln zwischen den Schwerpunkten 
 
Das Fördermittelbudget wurde zu einem Großteil verausgabt. Der SP Wachstum und In-
novation ist derzeit überzeichnet. Von anderen AktivRegionen wurden der LAG Mittel in 
Höhe von über 147.000 Euro zugewiesen. Diese müssen grundsätzlich prozentual auf die 
Schwerpunkte verteilt werden. 
Ein Schwerpunkt kann jedoch bis zu 10 % seines Ausgangswertes genehmigungsfrei be-
dacht werden. Der Rest würde anteilig auf die anderen Schwerpunkte verteilt. Herr 
Neumann wirft die Frage auf, ob bei der Gelegenheit das Budget nicht gleich bedarfsge-
rechter umverteilt werden soll und stellt pro und contra der beiden Möglichkeiten vor. 
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Nachhaltige  

Daseinsvorsorge 
Wachstum und  

Innovation 
Energiewende und  

Klimaschutz 

1 2.511.176,20 € 50% 1.255.588,10 €  30% 753.352,86 €  20% 502.235,24 €  

2 Rest  44.666,77 €  - 66.459,47 €  160.107,74 € 

Auswirkungen bei prozentualer Verteilung des Zuflusses 

3 2.658.439,03 € 50% 1.329.219,52 €  30% 797.531,71 €  20% 531.687,81 €  

4 Rest  118.298,18 €  - 22.280,62 €  189.560,31 € 

Auswirkungen bei Ausschöpfung der genehmigungsfreien 10% Regelung 

5 2.658.439,03 € 50% 1.329.219,52 €  31,17% 828.688,15 €  18,83% 500.531,37 €  

6 Rest  118.298,18 €  8.875,81 €  158.403,88 € 

Mögliche genehmigungsbedürftige IES-Änderung 

7 2.658.439,03 € 50% 1.329.219,52 €  34% 903.869,27 16% 425.350,24 

8 Rest  118.298,18 €  84.056,94  83.222,75 

 
Die Versammlung diskutiert die beiden Möglichkeiten. Auf Nachfrage erklärt Herr 
Neumann, dass beschlossene Änderungen bis zum Ende der Förderperiode Bestand ha-
ben. Herr Schwager hält die Umschichtung für sinnvoll, um breit aufgestellt zu sein. Herr 
Schneider plädiert für eine zügige Umsetzung, um ohne Zeitverzug Projekte abzuarbeiten. 
 
Die Versammlung beschließt einstimmig, von der Option Gebrauch zu machen, die Mittel 
im Rahmen der 10 % Grenze genehmigungsfrei aber anteilig zu verteilen. Der Schwer-
punkt „Wachstum und Innovation“ soll hierzu um 10% seines Ausgangswertes (d.h. um 
75.335,29 Euro) auf 31,17 % des neuen Gesamt-Budgets erhöht werden. Zur Kompensa-
tion wird der Schwerpunkt „Energiewende und Klimaschutz“ auf 18,83% des neuen Ge-
samt-Budgets abgesenkt. Es wird beim LLUR beantragt, die IES im vereinfachten Verfah-
ren, für das die Voraussetzungen vorliegen, entsprechend anzupassen. Bei Bedarf könnte 
in einer außerordentlichen Mitgliederversammlung mit weiteren Anpassungen nachge-
steuert werden. 
 
 
TOP 14. Evaluierung 
 
Zur Evaluierung liegt eine Umfrage „Bewertung der interkommunalen Zusammenarbeit 
2019“ als Tischvorlage aus. Die Teilnehmer werden gebeten, diese auszufüllen und in die 
vorbereitete „Abstimmungs-Box“ zu legen.  
Im Nachgang zu der Versammlung wurden die 16 ausgefüllten Umfragebögen ausgewer-
tet. Der Mittelwert der Bewertung liegt bei 2,75. Siehe Anlage 2 
 
 
TOP 14 – Verschiedenes und Termine 
 
Herr Neidlinger weist darauf hin, dass Herr Klindt zum letzten Mal das LLUR bei einer Mit-
gliederversammlung der LAG vertritt, da er voraussichtlich im Herbst in den Ruhestand 
gehen wird. Er bedankt sich für die fachkundige Begleitung zahlreicher Gremiensitzungen 
und die stets gute und vertrauensvolle Zusammenarbeit und überreicht Herrn Klindt als 
„Erinnerung“ eine Tasse mit Hochbrückenmotiv. 
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Herr Neidlinger bedankt sich bei Herrn Neumann und Frau Engler für die im vergangenen 
Jahr geleistete Arbeit und das große Engagement auch über die „Förderarbeit“ hinaus. Er 
bedankt sich ebenfalls bei Herrn Pfüller und Frau Knierim für die hervorragende Arbeit und 
wünscht Frau Knierim alles Gute für ihre Tätigkeit als Sportkoordinatorin. 
 
Bei den Mitgliedern und Gästen bedankt der Vorsitzende sich für die rege Teilnahme an 
der Mitgliederversammlung und dem Regionalmanagement für die gute Vorbereitung und 
Durchführung der Veranstaltung. 
 
Termine 
 
24.06.2020 Sitzung des Projektbeirats, Nordkolleg (U1) 
12.08.2020 Sitzung Strategiegruppe, Altes Rathaus Rendsburg (Ratssaal) 
20.10.2020 Projektbeirat, WFG RD-Eck (Sitzungsraum EG) 
03.11.2020 Vorstandssitzung, Rathaus Rendsburg (Raum 101/102) 
 
Rendsburg, 17.06.2020 
 
 
 
 
Gero Neidlinger  Marco Neumann 
(Vorsitzender)  (Protokollführer) 
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Anlage 1 – Teilnehmerliste 

 
Mitgliederversammlung  

 

am 16.06.2020  

im Nordkolleg Rendsburg (Genossenschaftsgebäude) 
 

 

Mitglieder Name 

Abfallwirtschaftsgesellschaft Rendsburg-Eckernförde mbH Ralph Hohenschurz-Schmidt 

BCS GmbH Marc Stümke 

Gemeinde Borgstedt Gero Neidlinger 

Gemeinde Fockbek Tanja Petersen 

Gemeinde Haale Bernd Holm 

Gemeinde Jevenstedt Sönke Schwager 

Gemeinde Osterrönfeld Hans-Georg Volquardts 

Gemeinde Schülp b. Rendsburg Wolfgang Wachholz 

Gemeinde Westerrönfeld Otto Schülldorf 

Stadt Rendsburg Klaus Brunkert 

Entwicklungsagentur AöR Bernd Brommann 

Stiftung Bahn Sozialwerk Siegfried Weichert 

Mehrgenerationenhaus Rendsburg Frauke Kondritz 

Privat Sven Bareiß 

Privat Reinhard Frank 

Privat Dr. Holger Müller 

Privat Otto Schneider 

Mittelholstein Tourismus Heiko Müller 

LAG  

 Marco Neumann 

 Anja Engler 

 Conrad Pfüller 

 Melanie Knierim 

Gäste  

LLUR Jan-Nils Klindt 

Gemeinde Fockbek Jessica Matschke 

Stadt Rendsburg Andrea Loose 

 
 
Anlage 2 – Auswertung Evaluierung 
 
Bewertung interkommunale Zusammenarbeit 2019 

 N Note Wert 

 2 1 2 

 6 2 12 

 4 3 12 

 2 4 8 

 2 5 10 

 0 6 0 

N = 16 Mittelwert 2,75 
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Verein der lokalen Aktionsgruppe (LAG) 
Eider- und Kanalregion Rendsburg (AktivRegion) e.V. 
 
 
Vorstand des LAG Eider- und Kanalregion Rendsburg (AktivRegion) e.V. 

 

Funktion Name Institution 
Wi 
So 

KV 

Vorsitzender Bgm. Gero Neidlinger Gemeinde Borgstedt  X 

1. stellvertretender 
Vorsitzender 

Ralph Hohenschurz-Schmidt 
Abfallwirtschaftsgesellschaft des 
Kreises Rendsburg-Eckernförde 
mbH 

X  

2. stellvertretender 
Vorsitzender  

Bgm. Pierre Gilgenast Stadt Rendsburg  X 

Kassenwart Bernd Jäger Sparkasse Mittelholstein AG X  

Schriftführerin Bgm.in Tanja Petersen Gemeinde Fockbek  X 

Beisitzer Bgm. Sönke Schwager Gemeinde Jevenstedt  X 

Beisitzer Bgm. Hans-Otto Schülldorf Gemeinde Westerrönfeld  X 

Beisitzer Bgm. Hans-Georg Volquardts Gemeinde Osterrönfeld  X 

Beisitzer Bgm. Rainer Hinrichs Stadt Büdelsdorf  X 

Beisitzer Klaus-Peter Lucht 
Bauernverband S.-H., Kreisbau-
ernverband Rendsburg-
Eckernförde 

X  

Beisitzer Heiko Müller Mittelholstein Tourismus e. V. X  

Beisitzer Otto Schneider Privatperson X  

Beisitzer Pastor Hans Ulrich Friese Kirchenkreis Rendsburg X  

Beisitzer Guido Froese Nordkolleg Rendsburg GmbH X  

Beisitzerin Anke Samson RD-Marketing e.V. X  

Vorstand im Sinne des § 26 BGB 

 

Vorstand ab 16.06.2020 


